



# La Jornada

## Hidalgo

VIERNES 30 DE ENERO DE 2026  
HIDALGO // AÑO 6  
NÚMERO 1686 // Precio 10 pesos

**Castigarán conductas que pongan en riesgo la vida**

# Pachuca endurece sanciones por usar el celular al volante

- El municipio prepara un nuevo reglamento de movilidad

DULCE CASTILLO / P3

- Tiene que haber consecuencias reales, advirtió Jorge Reyes

- Operadores del transporte podrían perder su tarjetón

- El problema no es solo normativo, sino de cultura cívica: alcalde



## Iniciativa busca el rescate de espacios públicos con color

▲ Con el objetivo de resaltar la riqueza cultural de Pachuca, un grupo de creadores, a través del proyecto Colores en la Calle, realiza el rescate de espacios públicos mediante la pinta de murales alusivos a la Bella Airosa. En esta ocasión, los muros que delimitan la periferia

de la Escuela Secundaria General 2 son el lienzo para la expresión artística de, por lo menos, cinco artistas. Los promotores de la iniciativa se suman a otros colectivos que van en busca de embellecer los espacios públicos. Foto Benjamín H. V.

66

Aún falta saber qué pasará con la Ley Gobernadora en Hidalgo, que enfrenta resistencias incluso desde la Presidencia de la República (...) Pero, aunque no pase la iniciativa, todo apunta a que en 2028 tendremos por primera ocasión una mujer al frente del Poder Ejecutivo estatal". JORGE A. ROMERO / P8

**Detectan irregularidades financieras en Tepeapulco**

- Félix Ávila, sucesor Alfredo González Quiroz, detectó un desorden administrativo
- Hay obras y eventos realizados sin contratos formales
- Confirmó que se han hecho modificaciones en cargos directivos en áreas clave

DULCE CASTILLO / P6

## De Interés General



▲ Foto Especial

## Cubre Trump de elogios a Sheinbaum

- Ambos sostuvieron una llamada telefónica "cordial, amable y productiva"
- Abordaron temas de seguridad, comercio y la revisión del T-MEC
- El estadounidense afirmó que "México tiene una líder maravillosa e inteligente"

MAURICIO BAUTISTA / P2



Download on the App Store




**LaJornada**  
Hidalgo
**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Velver

**LA JORNADA HIDALGO****Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**

Mauricio Antonio

Bautista García

**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**
[https://  
lajornadahidalgo.com/](https://lajornadahidalgo.com/)


@JornadaHidalgo


[https://www.facebook.  
com/LaJornadaHidalgo/](https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/)
**CONTACTO COMERCIAL**comercial@hidalgo.  
jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
30 de enero de 2026**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200  
Col. Revolución, Pachuca  
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.  
Primer piso, local 2.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuítláhuac No. 3353, Col.  
Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco,  
C.P. 02670, Cdmx.**Distribución:**Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuítláhuac No. 3353, Col.  
Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco,  
C.P. 02670, Cdmx.Certificado de Licitud de Título  
y Contenido, 17440 otorgado  
por la Comisión Calificadora de  
Publicaciones y Revistas Ilustradas de  
la Secretaría de Gobernación.Certificado de Reserva otorgado por  
el Instituto Nacional  
del Derecho de Autor:  
04-2021-080217242200-101**HAY CRECIMIENTO EN LA ACTIVIDAD ECONÓMICA ESTATAL**

# Anticipan incremento de hasta 30% en las solicitudes de créditos



**Micro, pequeñas y medianas empresas buscarán un crecimiento en sus negocios**

**SOCORRO ÁVILA**

Para este año se anticipa un incremento de entre 25 a 30% en la emisión de créditos a micro, pequeñas y medianas empresas que buscarán un crecimiento en sus negocios como resultado de la certidumbre que ha mostrado la entidad en desarrollo económico.

De acuerdo con Javier García Bringas Rivera, gerente general de la Financiera Supérata, este crecimiento en la actividad económica estatal impulsará en los pequeños negocios la solicitud de un crédito privado para fortalecer sus empresas y continuar generando empleos.

“En Hidalgo existen más de 200 mil comercios y pequeños negocios, desde taquerías y tiendas de abarrotes hasta tortillerías y talleres mecánicos, por mencionar algunos, que requieren de más y mejor acceso al crédito privado para crecer sus operaciones”, destacó García Bringas.

En su discurso durante la primera sesión anual de consejo de la financiera hidalguense, destacó que incorporar este tipo de empresas y negocios al sector financiero debe ser una prioridad, tanto para los gobiernos federal y estatal como para el sector financiero.

“Ya que un mayor acceso al crédito privado contribuirá a seguir reduciendo las desigualdades

Sheinbaum relató que también tuvo oportunidad de saludar a la esposa del republicano, Melania Trump. Recordó que ya la había conocido anteriormente en Washington, durante un encuentro relacionado con la FIFA.

La presidenta dijo que fue el magnate quien realizó la llamada para dar continuidad a la conversación previa entre ambos, el pasado 12 de enero.

Explicó que hablaron de los avances en materia de seguridad y coincidieron en que “vamos muy bien”. En materia comercial, señaló que continúan las conversaciones sobre el tratado y que existen avances, aunque todavía no hay acuerdos concretos por anunciar.

Sheinbaum detalló que, previo a la llamada, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, sostuvo reuniones en Washington con autoridades estadounidenses para dar seguimiento al tema comercial.

Indicó que Estados Unidos ha manifestado interés en aumentar

▲ En Hidalgo existen más de 200 mil comercios y pequeños negocios. Foto Benjamín H. V.

y crear una economía competitiva para Hidalgo tras años de rezago”.

Con base en sus estimaciones y considerando el desarrollo económico de la entidad, así como una positiva calificación crediticia por parte de agencias especializadas, se espera que más de 3 mil microempresas accedan a un crédito para capital de trabajo.

Así como también en la adquisición de equipos y vehículos, remodelación de local y ampliación o apertura de nuevas sucursales en el próximo año.

Particularmente, en los siete municipios que integran la Zona Metropolitana de Pachuca, consideró García Bringas.

## Cubre Trump de elogios a Sheinbaum

### De Interés General

**MAURICIO BAUTISTA**

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, cubrió de elogios a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, tras una llamada telefónica que ambos sostuvieron la mañana de ayer y que la mandataria calificó como cordial, amable y productiva.

En la conversación, que duró alrededor de 40 minutos, abordaron temas de seguridad, comercio y la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), indicó Sheinbaum durante su conferencia matutina.

Tras la llamada, Trump publicó en su red Truth Social un mensaje que incluyó un reconocimiento directo a la presidenta mexicana: “México tiene una líder maravillosa e inteligente. Deberían estar muy contentos por ello”.

Sheinbaum relató que también tuvo oportunidad de saludar a la esposa del republicano, Melania Trump. Recordó que ya la había conocido anteriormente en Washington, durante un encuentro relacionado con la FIFA.

La presidenta dijo que fue el magnate quien realizó la llamada para dar continuidad a la conversación previa entre ambos, el pasado 12 de enero.

Explicó que hablaron de los avances en materia de seguridad y coincidieron en que “vamos muy bien”. En materia comercial, señaló que continúan las conversaciones sobre el tratado y que existen avances, aunque todavía no hay acuerdos concretos por anunciar.

Sheinbaum detalló que, previo a la llamada, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, sostuvo reuniones en Washington con autoridades estadounidenses para dar seguimiento al tema comercial.

Indicó que Estados Unidos ha manifestado interés en aumentar

### 4 Temas de la mañanera

## Confirma CSP detención de 2 implicados en el Interoceánico

**MAURICIO BAUTISTA**

La presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que dos personas están detenidas por el accidente del Tren Interoceánico y defendió el dictamen preliminar de la Fiscalía General de la República, basado en datos de la llamada “caja negra”. Precisó que se trata del conductor y un supervisor. “El dictamen se basa en pruebas científicas (...) la caja negra muestra que iba a una velocidad mayor de la que debía ir”, señaló. Explicó que la FGR realizó simulaciones físicas para reconstruir el siniestro y verificar el comportamiento del tren en la curva. “Va a haber justicia para las víctimas”, reiteró.

### Rechaza México acusación contra red consular en EU

Sheinbaum negó rotundamente que la red consular de México realice actividades políticas en Estados Unidos. Al referirse a un libro en el que se acusa a los consulados de conspirar en ese país, aclaró que se trata de una publicación de una persona ajena a la administración de Donald Trump y subrayó que la labor consular se rige por normas internacionales. “Es absolutamente falso (...) lo que hacen esencialmente es la protección de los mexicanos en Estados Unidos”, afirmó.

### Analizan disponibilidad de minerales críticos

Al referirse a las conversaciones internacionales sobre minerales críticos, la presidenta confirmó que México participa en reuniones convocadas por EU para analizar la disponibilidad. Explicó que se consideran críticos porque son indispensables para vehículos, equipos electrónicos, inteligencia artificial y energías renovables. Señaló que incluso la plata está en esta categoría. “La propiedad de los minerales en el país es de la nación (...) tomaremos nuestra propia decisión”, afirmó.

### Falso que reforma judicial violara derechos humanos

La presidenta rechazó que existan violaciones a derechos humanos derivadas de la reforma judicial, al referirse a la admisión de una queja en la Corte Interamericana de Derechos Humanos por parte de extrabajadores del Poder Judicial. Aseguró que los derechos laborales se respetan y que no hay fundamento en las acusaciones. “Es falso, hay derechos laborales que ellos tienen y se están cumpliendo todos”, sostuvo. Indicó que la Cancillería presentará los argumentos correspondientes.



EL OBJETIVO ES EVITAR QUE LAS MULTAS SE PERCIBAN COMO UN TRÁMITE MENOR

# Pachuca endurece sanciones en reglamento de movilidad

Prácticas como usar el celular al manejar ya están prohibidas, pero no se respetan ni se sancionan de manera efectiva, lo que ha derivado en accidentes: Jorge Reyes

DULCE CASTILLO

El Ayuntamiento de Pachuca prepara un nuevo reglamento de movilidad y ordenamiento vial que contempla sanciones más severas para conductas que ponen en riesgo la vida de peatones, pasajeros y automovilistas, como fumar mientras se conduce, usar el teléfono celular al manejar, maquillarse dentro del vehículo, así como transportar bebés, niñas, niños o mascotas en el quemacocos o asomados por las ventanas.

El alcalde Jorge Reyes Hernández señaló que, aunque muchas de estas prácticas ya están prohibidas, no se respetan ni se sancionan de manera efectiva, lo que ha derivado en accidentes, especialmente en el transporte público.

“¿Cuántos choferes de colectivas o taxis no vemos fumando con pasaje, hablando por teléfono o incluso viendo la televisión mientras manejan? Eso no puede seguir pasando”, expresó.

Adelantó que el nuevo reglamento permitirá castigos más estrictos, que incluso podrían derivar en sanciones administrativas mayores, como el retiro del tarjetón a operadores reincidentes del transporte público, en

coordinación con las autoridades de movilidad.

Como parte de esta estrategia, el gobierno municipal inició acciones de reordenamiento en el primer cuadro de la ciudad, comenzando con la delimitación de cajones de estacionamiento. Sin embargo, el presidente municipal reconoció que, pese a otorgar más de una semana de tolerancia y concientización, persiste el incumplimiento por parte de la ciudadanía.

“Ya dimos el tiempo suficiente para entender. Si no se respeta, lamentablemente tendremos que infraccionar. No entendemos de otra manera”.

Los operativos se extenderán de forma gradual a todas las calles del centro, así como a avenidas y vialidades principales, conforme avancen las obras públicas en la capital.

## Aplicación estricta de la ley

Reyes Hernández explicó que el reglamento vigente ya establece rangos de sanción, aunque evitó precisar montos.

No obstante, recalcó que el objetivo del nuevo marco normativo es evitar que las multas se perciban como un trámite menor.

“No se trata de pagar 100, 200 o 500 pesos y seguir haciendo lo



▲ El gobierno municipal inició acciones de reordenamiento en el primer cuadro de la ciudad.  
Foto Benjamín H. V.

mismo. Tiene que haber consecuencias reales para que haya entendimiento”.

Recientemente un conductor fue sancionado por estacionarse en la Plaza Independencia y recibió una multa por encima del promedio,

conforme al criterio del reglamento actual, recordó el alcalde.

Enfatizó que el problema no es únicamente normativo, sino de cultura cívica, al señalar que en otros países el respeto a la ley es mayor porque se aplica de forma estricta.

“Podemos tener buena infraestructura, señalización y policía, pero si no entendemos como sociedad, no sirve. Aquí vamos a aplicar la ley para poner orden en Pachuca, por lo que el reglamento podría quedar aprobado a mediados de febrero”.

## Abuso sexual y narcomenudeo, principales delitos juzgados en menores infractores

ADELA GARMEZ



*Solo en 18 casos se emitieron sentencias, todas condenatorias*

El sistema de justicia para adolescentes en Hidalgo atendió 69 casos de menores denunciados, de los cuales solo en 18 se emitieron sentencias, en todas condenatorias, según estadísticas del Poder Judicial de Hidalgo (PJH).

El órgano procurador de justicia reveló que las conductas tipificadas como delitos más frecuentes cometidos por adolescentes fueron abuso sexual, con 17 casos registrados; delito contra la salud en su modalidad de narcomenudeo, con 12; y violación, con 11 incidencias.

No obstante, los adolescentes también fueron juzgados por lesiones, con nueve hechos; y portación, fabricación y acopio de armas prohibidos, con seis.

En noviembre del año pasado,

la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de Pachuca informó que fue detenido un adolescente en posesión de presuntas sustancias ilícitas.

El infractor fue detenido luego de que circulara a exceso de velocidad y sin equipo de protección. Aunque se le indicó detener la marcha, el individuo no acató la instrucción y terminó derrapando tras perder el control de la unidad.

► El Poder Judicial atendió 69 casos de menores denunciados.  
Foto Benjamín H. V.

Al detenido de 17 años le fueron asegurados una bolsa transparente tipo ziploc con material granulado en su interior, así como cuatro bolsas más de color amarillo con contenido similar.

Además, se recuperó una motocicleta Italika sin placa de circulación, la cual contaba con reporte de robo registrado en plaza Gran Patio.

Por otra parte, respecto a los delitos cometidos por adultos, estaca la violencia familiar, con mil 650 casos; lesiones, con 991; incumplimiento de obligaciones alimentarias, con 845; amenazas, 675; y delito contra la salud en su modalidad de narcomenudeo, con 631 casos.





PERMITE UNA NAVEGACIÓN MÁS RÁPIDA Y ENTENDIBLE

# Tras más de 10 años, el Poder Legislativo actualiza página web



Aún están en proceso de subir toda la información, particularmente de transparencia, explicó Andrés Velázquez

## SOCORRO ÁVILA

El Congreso del estado de Hidalgo presentó su nuevo portal web institucional luego de más de 10 años de que no se había actualizado; sin embargo, aún están en proceso de subir toda la información legislativa, particularmente de transparencia.

Se trata de un proceso de tres fases, debido a la cantidad de datos que se tienen, siendo esta la primera de ellas en donde destaca la información de cada uno de los diputados que integran la legislatura.

En conferencia de prensa, el presidente de la Junta de Gobierno, Andrés Velázquez Vázquez, expli-

có que el nuevo diseño de la página institucional permite una navegación más rápida y entendible para los usuarios, además de incorporar nuevos datos como la trayectoria e información de cada uno de los legisladores y un mapa distrital.

No obstante, pidió comprensión a los usuarios, "sobre todo en la migración de la información de esta legislatura", ya que aún se está integrando información, como el tema de transparencia, el cual podría quedar publicado en los próximos días.

Por su parte, el director general del área de Comunicación Social, Carlos Gamiño Sánchez, dio a conocer que el diseño del portal se realizó con apoyo del propio personal

▲ En conferencia de prensa dieron a conocer que para agosto se pretende integrar un sistema inclusivo. Foto Benjamín H. V.

de informática y de comunicación social.

Se contó con el asesoramiento de la empresa Deuz que guió el proceso y cobró cerca de 32 mil pesos.

Aunque el portal ya opera, señaló que en agosto de este año concluirá una segunda etapa, que contempla la incorporación de un sistema inclusivo para personas con discapacidad, contenidos en lenguas originarias y el apartado de historia legislativa.

Durante la presentación, se destacó que las secciones más visitadas son "Leyes vigentes", con más de 20 mil consultas en el último trimestre, y la "Gaceta Legislativa", con más de 7 mil consultas en el mismo periodo.

## BALCÓN POLÍTICO

### Política recaudatoria en Pachuca

#### CARLOS CAMACHO

**M**IENTRAS SUS ADVERSARIOS políticos exhiben su mansión de lujo, que contrasta con la "austeridad republicana" que su partido predica, el presidente municipal de Pachuca, Jorge Reyes Hernández, inició el año con una mentalidad recaudatoria y ahora quieren aplicar multas hasta a aquellos que sean sorprendidos con el cigarrillo en la mano si van condiciendo su vehículo o aquellas mujeres que mientras manejan se maquillan.

**LOS PROPIETARIOS DE** bares y cantinas también han sido víctimas de la política recaudatoria capitalina, pues de un día para otro, y con el argumento de "poner orden", les subieron el cobro de sus trámites. Dicen que para acabar también con la expedición ilegal de permisos que se cobran, pero el dinero no va a las arcas municipales, sino

a los bolsillos de inspectores y autoridades encargadas de expedir dichos documentos.

**ALGO SEMEJANTE PASA** con el área de comercio y abasto. La práctica de aquellos tiempos del neoliberalismo continúa y no hay un orden en la expedición de los permisos para los comerciantes ambulantes.

**Y COMO SI** fuera un privilegio, el gobierno capitalino dispondrá de cinco millones de pesos para rehabilitar el estacionamiento del mercado Benito Juárez, para que se instalen los ambulantes, sólo los liderados por Oscar Pelcastre, quien ha sido el más "perro" a la hora de pelear los espacios para sus representados.

**AHORA EL ALCALDE**, que en su fuero interno se ve como candidato a gobernador, ha planteado la necesidad de aplicar multas a quienes fumen o se maquillen mientras conducen. Eso sin contar las multas que se pretende

aplicar por distintas faltas al reglamento de tránsito.

**POR EJEMPLO, ESTACIONARSE** en doble fila tendría multa de 3,440 pesos; apartar lugar con objetos, 2,389.80 pesos; estacionarse sobre la banqueta, 3,440 pesos; obstruir lugares para discapacitados, 3,490; circular sin luces después de las 7 p. m., 2,799.48 pesos; uso de celular al manejear, mil 911.74 pesos; circular sin luz de frenado, 4,799.60 pesos.

**PERO NO HAY** que enojarse con estas acciones, si el gobierno capitalino lo hace no por una política recaudatoria, sino por cuidar la vida de los pachuqueños.

**AUNQUE EN ESO** de optimizar recursos el alcalde Jorge Reyes es estricto, pues en sus festejos de cumpleaños, para no pagar de su bolsa pide dinero público a sus subordinados, como hizo el año pasado para la celebración de su onomástico. Hay audio al respecto.

## Se agota el tiempo para pedir financiamiento con Banobras

### SOCORRO ÁVILA

Salvador Tallabs Rubio, gerente ejecutivo y representante legal de Banobras en Hidalgo, hizo un recordatorio a los presidentes municipales que pretendan acceder a un financiamiento a realizarlo en las próximas semanas, ya que está próximo a vencerse el plazo para solicitarlo.

Durante la entrega de un préstamo solicitado por el municipio de Singuilucan, por 5 millones 602 mil 797.78 pesos, el delegado de Banobras recordó que, aunque el plazo final para la firma del convenio es en junio, el trámite para la autorización en sus asambleas y en el Congreso del estado puede demorar hasta tres meses, por lo que a más tardar en febrero deberán iniciar el proceso.

Lo anterior, considerando que los financiamientos se otorgan con plazos superiores a 12 meses y los presidentes municipales deben liquidarlos antes de concluir sus administraciones.

De las actuales administraciones, los municipios que ya recibieron apoyo son Nicolás Flores, uno por 7 millones 339 mil pesos y otro por 4 millones 500 mil pesos, este último para la adquisición de dos ambulancias y vehículos para atender a la ciudadanía; además de Singuilucan, con 5 millones 602 mil 797.78 pesos para infraestructura.



▲ Salvador Tallabs comentó que están en trámite San Salvador y Cuautepec de Hinojosa. Foto Socorro Ávila



Los municipios que ya han recibido apoyo son Nicolás Flores y Singuilucan

Pero comentó que están en trámite dos créditos solicitados por San Salvador, ambos por 8 millones de pesos, además de Cuautepec de Hinojosa por cerca de 20 millones de pesos y Zimapán por 7 millones de pesos.

Además, están en pláticas con Huejutla porque pretende un financiamiento de entre 60 a 70 millones de pesos; sin embargo, aclaró que, debido a que el tiempo se reduce, también se reduce la cantidad posible a financiar, por lo que podría ser menor dependiendo de cuándo se inicie y se apruebe el trámite.

Tallabs Rubio explicó que estos préstamos se otorgan poniendo como fuente de financiamiento los recursos que reciben los municipios del Fondo de Aportación de Infraestructura Social Municipal, del Fondo General de Participaciones o del Fondo de Fomento Municipal.



PROYECTADO EN SINGUILUCAN Y EPAZOYUCAN

# Parque fotovoltaico, bajo revisión estatal: alcaldesa

Los permisos de funcionamiento y el cambio de uso de suelo corresponden al municipio y aún no han sido liberados

DULCE CASTILLO

La alcaldesa de Singuilucan, Yazmín Dávila López, aseguró que la construcción del parque fotovoltaico, proyectado en los municipios de Singuilucan y Epazoyucan, aún no ha iniciado y permanece en revisión por parte de las autoridades estatales.

"Todavía está en manos de las autoridades estatales. Sabemos que se están haciendo los trámites correspondientes y, en su momento, cuando nos llegue toda la información, tendremos más claridad sobre el proyecto", dijo.

La presidenta detalló que los permisos para energía fotovoltaica cuentan con respaldo normativo y legal en materia ambiental, pero que la licencia de funcionamiento y el cambio de uso de suelo corresponden al municipio y aún no han sido liberados.

"No ha iniciado la obra. Para que eso suceda, debemos tener conocimiento total del proyecto y expedir las licencias correspondientes", detalló la alcaldesa.

Sobre la inconformidad de orga-

● ● ●  
*Habitantes de la región piden que el proyecto sea sometido a una consulta ciudadana*

nizaciones civiles que advierten posibles afectaciones a la producción de maguey, Dávila López afirmó que es necesario basarse en información científica.

No hay sustento que indique que los paneles solares dañen la tierra o el agua. Además, por ley federal, estos proyectos deben contar con planes sustentables que protejan el medio ambiente. Cualquier postura de la población debe estar sustentada con datos verídicos y la investigación de instituciones educativas", señaló.



▲ Organizaciones civiles advierten posibles afectaciones a la producción de maguey. Foto Benjamín H. V.

El parque fotovoltaico, que estaba programado para iniciar su construcción a principios de 2026, cuenta con permisos municipales, estatales y federales, según informó el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) de Hidalgo, Carlos Henkel Escorza.

No obstante, habitantes, cam-

pesinos y organizaciones sociales de la región, como El Maguey, La Casa de Todos y Amando la Naturaleza, han solicitado que el proyecto sea sometido a una consulta ciudadana, similar a las realizadas en Atitalaquia, Tula y Tlaxcoapan, para la construcción de parques ecológicos.

De acuerdo con los colectivos, que advirtieron posibles afectaciones, la socialización del proyecto se ha limitado a ejidatarios que ya rentaron sus tierras, sin involucrar al resto de la comunidad, y que se trata de zonas con población indígena que mantiene oficios ancestrales como el de los tlachiqueros.

## Primera intoxicación por monóxido de carbono de la temporada

NATHALI GONZÁLEZ

La Secretaría de Salud federal, a través de su informe semanal sobre daños a la salud por temperaturas naturales extremas, confirmó que Hidalgo ha registrado el primer caso de intoxicación por monóxido de carbono durante la actual temporada de frío 2025-2026.

Este incidente se suma a una estadística nacional que, entre las semanas epidemiológicas 41 y 11, ya acumula un total de 51 casos notificados, de los cuales 47 corresponden a intoxicaciones por monóxido de carbono y cuatro a cuadros de hipotermia.

El reporte oficial, actualizado a la semana epidemiológica número 3, también revela un saldo trágico de siete defunciones asociadas a las bajas temperaturas en todo el país.

Estas cifras subrayan el riesgo latente del uso de métodos de calefacción peligrosos en espacios cerrados sin ventilación adecuada ante el recrudecimiento del invierno.

● ● ●  
*Las cifras subrayan el riesgo latente del uso de métodos de calefacción peligrosos*

### Persistirá ambiente gélido

Por su parte, el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), informó que, aunque la masa de aire ártico que impulsó al frente frío número 30 está modificando sus características térmicas, el ambiente frío a muy frío persistirá en



▲ En Hidalgo se pronostican temperaturas mínimas que oscilarán entre los -5 y 0 °C. Foto Benjamín H. V.

las regiones del oriente y centro de México.

Se espera que las heladas y los bancos de niebla continúen afectando estas zonas en los próximos días.

Las autoridades mantienen una vigilancia estrecha sobre la evolución de un nuevo frente frío que podría ingresar por el norte

y noreste del territorio nacional durante la noche de este viernes.

En el caso específico de Hidalgo, se pronostican temperaturas mínimas que oscilarán entre los -5 y 0 °C.

Esta condición se replicará en las zonas serranas de estados como el Estado de México, Tlaxcala, Puebla, Veracruz y Oaxaca.

Ante este panorama, las autoridades locales y federales recomiendan a la población extremar precauciones. Entre las acciones están evitar el uso de anafres o fogones al interior de los hogares y mantenerse informada sobre los cambios bruscos de temperatura para prevenir más casos de intoxicación o hipotermia en la entidad.



HAY CONTRATOS SIN FORMALIZAR Y PAGOS PENDIENTES

# Detectan irregularidades financieras en Tepeapulco tras muerte del alcalde



El área jurídica del municipio ya evalúa cada caso para determinar posibles responsables, informó el presidente Félix Ávila

DULCE CASTILLO

Tras el fallecimiento del alcalde de Tepeapulco, Alfredo González Quiroz, ocurrido el 26 de diciembre pasado en un accidente automovilístico, comenzaron a surgir serios problemas financieros heredados a la administración municipal, particularmente en materia de obras públicas y contratación de eventos.

Su sucesor, Félix Ávila Castelán, señaló que al tomar posesión detectó un desorden administrativo de alto impacto:

“Encontramos muchos problemas de índole financiero. Hay obras y eventos realizados sin contratos formales y los que se han encontrado se están revisando porque no fueron hechos con el debido cuidado”, afirmó.

De acuerdo con lo denunciado por Ávila Castelán, la administración de González Quiroz habría

dejado entre 20 y 30 contratos relacionados con pavimentaciones, obras de calles y espectáculos artísticos; muchos de ellos con montos considerables.

Sin embargo, varios fueron adjudicados de manera directa y en muchos casos no se firmaron contratos, solo de forma verbal. Esto ha generado que algunos proveedores ya reclamen pagos pendientes.

“El problema es que dieron el servicio, pero no se les dio la remuneración”, explicó el edil.

El nuevo alcalde informó que el área jurídica del municipio ya evalúa cada caso y revisa los contratos existentes para determinar irregularidades y posibles responsables.

“Estamos realizando la entrega-recepción de manera minuciosa, con personal calificado, justamente para detectar todo este tipo de irregularidades”.

Asimismo, confirmó que se han hecho modificaciones en cargos di-

rectivos en áreas clave como despacho del presidente, oficialía mayor, adquisiciones y jurídica. Foto Especial

rectivos en áreas clave como despacho del presidente, oficialía mayor, adquisiciones y jurídica, mientras que la mayoría de las direcciones del municipio permanecen con su personal.

Sobre el automóvil en el que se accidentó el exalcalde, precisó que las autoridades competentes investigan si pertenecía al patrimonio del municipio o al exedil.

Hasta el momento no se han recibido requerimientos de la Procuraduría, aclaró.

Finalmente, recalcó que todas las acciones están siendo atendidas por el área jurídica y se dará seguimiento con los procedimientos correspondientes, incluyendo la notificación a la Auditoría Superior del estado cuando sea necesario, aunque no se ha dado a conocer el monto exacto involucrado.

“Básicamente, hasta ahora hemos encontrado irregularidades en contratos y deudas pendientes”, concluyó Félix Ávila Castelán.

cinco desplegaron un operativo en la Escuela Preparatoria Número 2, tras el reporte de una riña estudiantil en la que presuntamente se utilizó un arma de fuego para intimidar a los alumnos.

La movilización en la colonia Plan de Ayala fue alertada por ciudadanos en redes sociales, quienes documentaron la presencia de pa-

trullas a las afueras del plantel. Una de las versiones señala que el conflicto inició en un puente cercano, donde un joven habría amagado a otros estudiantes con el arma antes de ingresar a la escuela.

Ante la situación, autoridades universitarias solicitaron apoyo policial y activaron una revisión

## Zorayda Robles acusa falsas declaraciones de regidora

DULCE CASTILLO

La presidenta municipal de Apan, Zorayda Robles Barrera, aseguró que su administración ha cumplido en tiempo y forma con la entrega de información solicitada por regidoras, en medio de juicios y amonestaciones emitidas por el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH).

Durante una entrevista, la alcaldesa negó que haya existido omisión o retraso en la entrega de documentos relacionados con la Ley de Ingresos 2026 y calificó como “falsas declaraciones” las denuncias de la regidora María Gloria Hernández Madrid.

“Se entregó por vías electrónicas, se entregó al Tribunal Electoral las comprobaciones correspondientes, incluso cuando se le entregó dentro de la transmisión en vivo de la última sesión del ayuntamiento. Esto es falsedad de declaraciones”, afirmó.

Robles Barrera relató que los documentos fueron llevados físicamente al domicilio proporcionado por la regidora, pero que no fueron recibidos por ella ni por sus familiares, obligando a grabar la entrega como constancia.

La alcaldesa calificó esta situación como “un juego de gato y ratón” y

ratón” y reiteró su disposición de cumplir cualquier instrucción del TEEH, ya sea multa o arresto.

“Si habrá arresto 36 horas, por supuesto que lo asumiremos, porque respetamos a las instituciones, aunque no estemos de acuerdo con que se haya engañado a la institución”, explicó.

Aseguró que su administración respeta los reglamentos del ayuntamiento, incluyendo los acuerdos para notificaciones electrónicas, y lamentó que se utilicen mentiras para intentar dañar su gestión.

“Nos parece muy lamentable que se empleen mentiras y engaños para quitar o dañar a una presidenta legítimamente elegida por el pueblo con una amplia mayoría”, indicó.

Finalmente, Robles Barrera destacó que, pese a los conflictos legales, su gobierno continuará trabajando con transparencia y respetando las decisiones del Tribunal Electoral.

“Tenemos la conciencia tranquila de que hemos entregado la información, y si hay falsedad de declaraciones, pues ya vendrá una segunda parte.

“Nosotros seguimos trabajando y atendiendo a las instrucciones que determine el tribunal y si llegamos al resto, pues con todo gusto”, concluyó.



▲ La alcaldesa de Apan, Zorayda Robles Barrera, calificó esta situación como “un juego de gato y ratón”. Foto Benjamín H. V.

## Dos riñas en planteles de la UAEH en menos de una semana

NATHALI GONZÁLEZ

Por segunda ocasión, en menos de una semana, se registró un hecho de violencia vinculado a instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH).

El pasado miércoles elementos de la Policía Municipal de Tulan-

cinco desplegaron un operativo en la Escuela Preparatoria Número 2, tras el reporte de una riña estudiantil en la que presuntamente se utilizó un arma de fuego para intimidar a los alumnos.

Una de las versiones señala que el conflicto inició en un puente cercano, donde un joven habría amagado a otros estudiantes con el arma antes de ingresar a la escuela.

La movilización en la colonia Plan de Ayala fue alertada por ciudadanos en redes sociales, quienes documentaron la presencia de pa-

trullas a las afueras del plantel. Una de las versiones señala que el conflicto inició en un puente cercano, donde un joven habría amagado a otros estudiantes con el arma antes de ingresar a la escuela.

Las autoridades de la UAEH calificaron el evento como un “altercado” ocurrido en las inmediaciones y afirmaron que se activaron los protocolos de seguridad pertinentes. No obstante, este incidente no es aislado.

Apenas el pasado martes se registró otra riña violenta entre varios individuos dentro del Instituto de Ciencias de la Salud (ICSA), ubicado en San Agustín Tlaxiaca.

A pesar de la alarma generada en dicho campus, hasta el momento no se ha confirmado si los involucrados eran estudiantes y la máxima casa de estudios ha guardado silencio institucional sobre los hechos violentos registrados en ese centro educativo.



CONVOCAN AL PRIMER CONCURSO TAMAL Y TRADICIÓN

# En Santiago Tulantepec buscan al mejor tamalero



Se calificarán aspectos como la sazón, textura de la masa, higiene y la creatividad en la presentación

NATHALI GONZÁLEZ

El gobierno municipal de Santiago Tulantepec, a través de sus direcciones de Turismo y Desarrollo Económico, invita a la comunidad a participar en el primer concurso Tamal y Tradición, Santiago 2026. El evento se llevará a cabo el próxi-

mo 3 de febrero, en un horario de 9:00 a 14:00 horas.

Los participantes podrán demostrar su talento en dos vertientes principales:

La categoría de "Tamal Tradicional", enfocada en recetas clásicas de masa de maíz y cocción técnica, y la categoría "Orgullo Tulantepec", que premia la innovación

mediante el uso de ingredientes regionales como pulque, flores locales y quesos de la zona.

Las inscripciones finalizan mañana 30 de enero, proceso que es totalmente gratuito y debe realizarse directamente en las oficinas de la Dirección de Desarrollo Económico dentro de la Presidencia Municipal.

Para asegurar la calidad del certamen, los interesados deben cumplir con requisitos específicos, tales como:

Ser residentes del municipio o localidades vecinas, presentar una

◀ El evento se llevará a cabo el próximo 3 de febrero, en un horario de 9:00 a 14:00 horas.  
Foto Especial

identificación oficial y comprobante de domicilio, además de llevar una ficha técnica con la historia de su platillo.

Asimismo, cada concursante deberá acudir con su propia indumentaria de higiene —delantal y cofia— y presentar al menos 10 piezas de su producto, destinando la mitad para la degustación de un jurado experto y la otra mitad para muestra o venta al público.



*El primer lugar recibirá 2 mil pesos; 1,500 el segundo, y 500 pesos el tercer puesto*

El panel evaluador, compuesto por especialistas gastronómicos y representantes comunitarios, calificará aspectos fundamentales como la sazón, la textura de la masa, la higiene y la creatividad en la presentación.

Los mejores exponentes, informaron los organizadores, serán incentivados con atractivos premios económicos, otorgando 2 mil pesos al primer lugar, 1,500 al segundo y 500 pesos al tercer puesto

Carlos Rivera y Edén Muñoz llegan a Hidalgo en febrero

REDACCIÓN

La Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo (OEEH) anunció la cartelera de espectáculos de febrero, que incluye a Carlos Rivera, Edén Muñoz y La Rondalla del Amor de Saltillo, en distintos recintos de la entidad.

Las actividades comenzarán el 7 de febrero con Edén Muñoz en la Plaza de Toros Monumental Vicente Segura, interpretando éxitos como *Chale, Consejos gratis y Mi lugar favorito*.

El 14 de febrero, La Rondalla del Amor de Saltillo se presentará en el Teatro San Francisco a las 19:00 horas, la cual ofrecerá un repertorio romántico ideal para celebrar el Día del Amor y la Amistad.

El cantautor Edgar Oceransky regresará al Auditorio Gota de Plata con su *50 años Tour 2026*, a las 20:00 horas, para celebrar cinco décadas de vida y más de 25 años de trayectoria con canciones como *Un beso grande, Kilómetros y Más que nada*.

Para cerrar el mes, el 28 de febrero, Carlos Rivera llegará por primera vez a la Plaza de Toros Vicente Segura con el tour *Vida México!*, quien presentará temas como *Que lo nuestro se quede nuestro, Te esperaba y 100 años*.

Los boletos están disponibles en [www.toptickets.com.mx](http://www.toptickets.com.mx) y en taquillas de los recintos, así como en el TopCenter, local 37 de Plaza El Dorado.

De acuerdo con los organizadores, con estas actividades la Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo busca impulsar el acceso a espectáculos de primer nivel, fomentar la convivencia social y activar cultural y económicamente los espacios públicos del estado, en favor de la ciudadanía.

## Avanza la rehabilitación de espacios culturales y estaciones ferroviarias

DULCE CASTILLO

La Secretaría de Cultura de Hidalgo, encabezada por Neyda Naranjo Baltazar, impulsa para este año un proyecto de rehabilitación de espacios culturales, así como la continuidad en el rescate de estaciones del ferrocarril para convertirlas en centros culturales, además de reforzar el apoyo a personas artesanas afectadas por las lluvias registradas en octubre de 2025.

En entrevista, la funcionaria informó que, a través del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo (Cecultah), se realizan trabajos de rehabilitación en diversos inmuebles culturales del estado, entre ellos el Teatro Bartolomé de Medina y la Casa Hernán Cortés, ubicada en Tepeapulco, correspondiente a una obra histórica que también será intervenida.

Indicó que, si bien actualmente

no se cuenta con una cifra precisa del presupuesto destinado a estas acciones, los trabajos forman parte de una estrategia de mejora y conservación del patrimonio cultural estatal.

Respecto a los inmuebles en comodato, Naranjo Baltazar detalló que únicamente se cuenta con uno, correspondiente al Centro Cultural Efrén Rebolledo, el cual no renovará su contrato este año debido a la decisión del arrendatario.

Ante esta situación, explicó que la Dirección de Patrimonio Cultural, que actualmente ocupa dicho espacio, será reubicada de manera provisional en un inmueble ubicado en Río de las Avenidas, mientras se realizan los ajustes necesarios para su operación.

Sobre el proyecto de rescate de estaciones ferroviarias, expuso que este año se prioriza el equipamiento de la Antigua Estación del Ferrocarril Las Ánimas, en Zem-

poala, inmueble que actualmente se encuentra en proceso de rehabilitación integral y que posteriormente será habilitado como centro cultural.

Asimismo, señaló que en Pachuca ya se realizan trabajos de rehabilitación en el Centro Cultural del Ferrocarril, mientras que el resto de las estaciones permanecerán en pausa debido a que, tras la vaguada monzónica del año pasado, el presupuesto estatal se concentró en la atención de daños a infraestructura básica como puentes y caminos.

En total, Hidalgo cuenta con ocho estaciones del ferrocarril susceptibles de recuperación, las cuales se buscará incorporar al presupuesto de 2027.

Para este año, se prevé la inauguración de dos estaciones como centros culturales: Apulco, en Metepec, y Las Ánimas, en Zempoala.

En cuanto al apoyo a personas artesanas afectadas por las lluvias, la



▲ En Pachuca ya se realizan trabajos en el Centro Cultural del Ferrocarril. Foto Benjamín H. V.

secretaría recordó que en 2025 se gestionaron recursos ante Cultura federal y que, a través del Programa de Apoyo a las Culturas Municipales y Comunitarias (PACMyC), se benefició a 70 personas artesanas de comunidades afectadas.

Para 2026, aseguró que el respaldo continuará mediante el PACMyC, el Programa de Trans-

formación, así como gestiones ante instancias federales, particularmente en comunidades donde la lluvia dañó materiales de trabajo, como la elaboración de canastas.

La secretaría de Cultura añadió que estos apoyos se realizarán de manera coordinada con la Secretaría de Bienestar, a través de la Dirección de Fomento Artesanal.

## El Reloj

¿Y por qué nomás endurecen el reglamento de tránsito de Pachuca?

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

Es un motor de cambio para los servicios básicos: comité

# Arranca la construcción de subestación eléctrica



► Esta semana comenzó el despliegue de maquinaria y personal técnico en la zona. Foto Facebook

Tras 11 años de gestión, se busca transformar el panorama energético de la región Otomí-Tepehua

NATHALI GONZÁLEZ

Tras más de una década de gestiones y la persistente demanda de los habitantes de Huehuetla, esta semana se pusieron en marcha los trabajos de construcción de la subestación eléctrica del municipio.

La obra, de gran calado técnico, busca transformar el panorama energético de la región Otomí-Tepehua.

De acuerdo con el Comité de Gestión en Materia de Energía Eléctrica de Huehuetla, esta infraestructura está proyectada para concluir en diciembre de 2026.

Con la puesta en marcha de dichos trabajos, se busca erradicar definitivamente las graves deficiencias en el suministro y las constantes interrupciones que han afectado la vida cotidiana y el crecimiento económico de la zona por años.

La obra representa un triunfo para la organización civil, que el pasado 18 de diciembre sostuvo una reunión estratégica con directivos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en el municipio de Metepec.

En dicho encuentro, se consolidaron los acuerdos necesarios para

dar marcha atrás a las constantes interrupciones eléctricas y al servicio deficiente que ha frenado el desarrollo local durante años.

El impacto de la subestación trascenderá los límites estatales. Además de transformar la calidad de vida en los municipios hidalguenses de Tenango de Doria, San Bartolo Tutotepec y Huehuetla, los beneficios se extenderán a las comunidades de Tlaxco y Tlacuilotepec, en el estado de Puebla.

Para el Comité de Gestión, esta infraestructura no es solo una mejora técnica, sino un motor de cambio para los servicios básicos.

Se espera que la estabilidad en el voltaje fortalezca sustancialmente al sistema educativo y de salud.

Asimismo, se espera potenciar las actividades económicas de comercios y familias que, hasta ahora, enfrentaban pérdidas constantes debido a los apagones.

Con el despliegue de maquinaria y personal técnico en la zona, las autoridades estatales y regionales buscan consolidar un sistema eléctrico eficiente y acorde a las necesidades actuales de la región Otomí-Tepehua, con lo que se verán favorecidos sus habitantes.

## EL FARO

La contienda será entre mujeres

JORGE A. ROMERO

**A**UNQUE AÚN FALTAN dos años para que sea la próxima elección a la gubernatura, las aguas ya comenzaron a agitarse, tanto en el plano de la competencia política como en el terreno legislativo. Pero lo que podríamos anticipar es que muy probablemente una mujer será quien ocupe por primera vez la titularidad del Poder Ejecutivo en Hidalgo.

**MÁS ALLÁ DEL** debate alrededor de la iniciativa conocida como Ley Gobernadora en Hidalgo, que busca que en las elecciones de 2028 todos los partidos postulen exclusivamente a una mujer, la mesa está puesta para que por primera vez se dé la alternancia de género en la entidad.

**HAY QUE RECORDAR** que en 2021 el Congreso local aprobó una reforma que obliga a la alternancia de género en la candidatura a la gubernatura. Y como Julio Menchaca fue el candidato triunfador de Morena en 2022, este partido está obligado a postular a una mujer en 2028. Lo anterior, más allá de si se aprueba o no la Ley Gobernadora, que busca exclusividad femenina para los siguientes comicios.

**EN ESE CONTEXTO**, La Jornada Hidalgo publicó recientemente una encuesta levantada por Demoscopia Digital, que anticipa que

en 2028 Morena mantendría en sus manos el Poder Ejecutivo estatal por un amplio margen de diferencia.

**EL EJERCICIO DE** consulta arrojó que, si en este mes de 2026 se celebraran las elecciones para la gubernatura, Morena obtendría 40.6% de la intención del voto. En segundo lugar, muy lejos del partido guinda, el PRI obtendría 9.7%, seguido de Movimiento Ciudadano (7.3%), el PAN (6.5%), y el PT (4.2%), quien presumió en el pasado proceso electoral ser la oposición más fuerte a Morena.

**LA ENCUESTA BÁSICAMENTE** anticipa que Morena le daría una paliza a la oposición si este año se llevaran a cabo las elecciones a la gubernatura.

**AHORA BIEN,** LA encuesta también midió a los perfiles más visibles que podrían contender por la gubernatura desde Morena, ubicando a la senadora Simey Olvera como quien encabeza las preferencias, con 26.4%. En una lejana segunda posición se encuentra la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia estatal, Rebeca Aladro, quien cuenta con 14.3% de las preferencias, seguida de la secretaria de Salud, Vanesa Escalante (10.1%); la titular de Hacienda, Esther Ramírez (8.7%); la exalcaldesa, Susana Ángeles (7.6%), y las diputadas Tania Meza (4.8%) y Tatiana Ángeles (1.9%).

**DEL LADO DE** la oposición, se habla de

Xóchitl Gálvez, quien podría contender por segunda ocasión por la gubernatura, después de competir en las elecciones de 2010 contra Francisco Olvera, y quien sería el perfil más competitivo para contender contra quien represente a Morena.

**EN CASO DE** que las candidatas fueran Simey Olvera y Xóchitl Gálvez sería un escenario interesante, puesto que ambas contendientes se conocen bien y su relación se remonta a las ya lejanas elecciones de 2010, cuando la hoy morenista apoyó a la excandidata presidencial de oposición, cuando buscó derrotar en Hidalgo al entonces todopoderoso PRI.

**AÚN FALTA SABER** qué pasará con la Ley Gobernadora en Hidalgo, que enfrenta resistencias incluso desde la Presidencia de la República, luego de haber sido aprobada en San Luis Potosí, donde analistas la vieron como un traje a la medida para la senadora del Partido Verde, Ruth González Silva, esposa del actual gobernador Ricardo Gallardo Cardona.

**PERO, AUNQUE NO** pase la iniciativa, todo apunta a que en 2028 en Hidalgo tendremos por primera ocasión una mujer al frente del Poder Ejecutivo estatal.

**ENTRETANTO, HAY QUE** seguir de cerca los foros de discusión para la reforma que empezarán en febrero, en los que también se discutirá si se amplía el periodo del próximo gobierno de dos a cinco años.

COLUMNA

Balcón Político  
Carlos Camacho

VIERNES 30 DE ENERO DE 2026

<https://lajornadahidalgo.com/>

**La Jornada Hidalgo**

**@JornadaHidalgo**

COLUMNA

Balcón Político  
Carlos Camacho

4

